

CORREO DE MALLORCA

PERIÓDICO CATÓLICO

TRANQUILIZANTE
CONCERTADO

REDACCION Y ADMINISTRACION
Lonjeta, número 11
(IMPRESA "LA ESPERANZA.")

AÑO V

PALMA DE MALLORCA

Viernes 18 de Diciembre de 1914

N.º 1.600

HORAS DE DESPACHO: DE 9 A 1 Y DE 4 A 7
Teléfono número 200
APARTADO DE CORREOS NÚMERO 19

(DE NUESTRA COLABORACIÓN)

El superhombre y la guerra

Es interesante y significativo el estudio del superhombre ante la guerra.

El drama, en el fondo, — dice uno de ellos — debe ser indiferente a todo pensador, asqueado del espectáculo social.

Esa es la actitud: permanecer indiferente, estoico y filosófico. ¿Qué importa que los hombres se maten? ¿Qué importa que la miseria, la ruina, la peste, el dolor destruyan y destruyan pueblos? ¿Qué importa?

El, el superhombre, está lejos de la guerra, come, bebe, ríe, goza, al brigo de un hombre neutral...

Por qué comoverse? ¿para qué gastar energías en compadecerse? Su vida está más allá del bien y del mal... más allá de la compasión y del sentimiento...

Sin embargo, no está absolutamente ecuánime y tranquila. Si la esgracia ajena no le afecta, hay en cambio un rasgo de la guerra, un estallido singular, que le molesta, le irrita... y da al traste con su estoicismo... ¿Hay quien se atreva a invocar el nombre de Dios a cada paso? ¿Invocar el nombre de Dios! Recordar la existencia de Dios! He ahí una cosa que saca de quicio a nuestro superhombre.

«Superstición», — gruñe con un gesto de mal humor —; superstición fanatismo! — y para fortalecer su actitud de protesta se aferra a Max Stirner, a Nietzsche y a Max Nordau, padres de la superhominia moderna, y procura exprimir las máximas nietzscheanas contra el espíritu providencialista.

«Hay que educar a los individuos — exclama — desarraigando de ellos las supersticiones de su conciencia, emancipándolos de todo prejuicio religioso, rompiendo todas las cadenas que lo tienen incorporado al rebaño...»

«La humanidad no camina, como pretendía Bossuet, hacia su destino guiada por Dios. Dios no es nuestro consultor ni nuestro consejero...»

«Por qué el nombre de Dios produce esos movimientos de rebeldía en el alma del superhombre? ¿Por qué constituye su constante preocupación?»

«Si no cree en Él, si pretende huir de toda influencia divina, y si, por otra parte, la suerte de los demás hombres le importa un bledo, ¿por qué esa obsesión? ¿Qué misteriosa ley le obliga a girar constantemente en torno del Ser cuya existencia se empeña en negar?»

«¿Qué le importa que el kaiser invoque a Dios o deje de invocarlo? ¿Por qué le preocupa el hecho de que medio pueblo francés esté poseído de hinojos pidiendo a Dios la salvación de la Patria?»

«Pobre superhombre! tortura su

intelecto buscando argumentos para condenar la sublime plegaria de Guillermo II ensaya piruetas para burlarse de la rotunda afirmación providencial del pueblo francés, y sus piruetas resultan grotescas y sus mismos esfuerzos para negar lo que le rodea y le circunda por todas partes, se asemeja al ridículo gesto de un loco que se empeñara en negar la luz, en luchar contra ella recurriendo al recurso de cerrar las puertas de su morada para quedarse a oscuras...»

«La humanidad no camina hacia su destino guiada por Dios...»

Pero ¿quién eres tú, desdichado, para saber hacia donde camina la humanidad? Pero ¿cómo te atreves a criticar y juzgar los problemas que no puedes abarcar con tu inteligencia?»

Me recuerdas aquella célebre mosca filosófica y escéptica — una supermosca sin duda alguna — que se posó una vez sobre el plano que acababa de dibujar un arquitecto. Curiosa y atrevida recorrió el papel, examinando las líneas trazadas en él. A la distancia en que las veía, las líneas no eran más que caprichosos trazos que se cruzaban sin orden ni concierto... Cuando lo hubo inspeccionado, soltó una burlesca risa de escepticismo; llamó a una compañera y empezó a hacer la crítica del plano.

«Mira lo que ha hecho ese imbecil! — le dijo —; lleva un mes estudiando y trazando rayas para después hacer este disparate. Mira, mira qué rayas tan toruosas, qué garabatos tan sin sentido. ¿Tú ves aquí algo que acuse inteligencia?»

—Yo no — contestó la otra.

—¿No es esto un laberinto sin pies ni cabeza?»

—Evidentemente.

—¿Qué merece ese hombre que se cree superior a nosotros?»

—Nuestra burla y nuestro desprecio.

Y juntas rieron y se juzgaron muy superiores al autor del plano.

Tal vez una mosca más discreta y humilde hubiera podido aguar la burla de las supermoscas.

—Pero, hijas mías — hubiera podido decir —, ¿cómo pretendéis juzgar una obra superior a vosotros, si no podéis verla en su conjunto? ¿si tuvierais ojos para apreciar la totalidad, si pudierais dominar la armonía del conjunto, veriais que lo que habéis creído «un laberinto de líneas, sin orden ni concierto, es el admirable plano de una Catedral.»

¡Juste superhombre! ¿Cómo pretendes juzgar los destinos de la humanidad si es un plano superior a tu intelecto? No tienes ojos para apreciar la armonía del conjunto, y lo que tú crees un laberinto, es el maravilloso plano trazado por el Supremo Hacedor.

¡Acuérdate siempre de la ridicu-

la pretensión de la supermosca, ilustre superhombre!

Luis León
Madrid, Diciembre de 1914.

(DE NUESTRA COLABORACIÓN)

De la neutralidad y de los beligerantes

En estos momentos en que la neutralidad constituye para España un pensamiento central en torno del cual giran todos los intereses nacionales, la publicación del libro *De la neutralidad y de los beligerantes* (en campo de neutros caso de guerra terrestre) es de un interés extraordinario.

El cultísimo secretario de Embajada don José María de Santos y Cía es el autor de este libro, y bien puede asegurarse que el joven diplomático ha tenido un verdadero acierto por la elección del asunto y por la competencia con que lo ha desarrollado.

Con harta frecuencia oímos en estos días en los círculos políticos, y leemos en las columnas de la prensa, discusiones y comentarios acerca de las más delicadas cuestiones provocadas por fundados o supuestos ataques a la neutralidad, y no siempre las palabras están basadas en los cimientos de una sólida documentación ni de una autorizada doctrina; antes la ligereza más atrevida y la falta de preparación suelen ser las notas características de la mayor parte de los comentaristas.

Gran utilidad puede prestar en estos casos el libro del señor Santos y Cía, que en el reducido número de sus páginas encierra un nutrido arsenal de conocimientos jurídicos e históricos, y todo expuesto tan metódicamente e iluminado por la claridad de un estilo fácil, sencillo y preciso.

El señor de Santos y Cía explica en su libro el proceso histórico de la idea de neutralidad, enseñando cómo ésta, que a los principios no tuvo un carácter científico y quizás ni un valor jurídico, lo ha alcanzado en el curso del siglo XX.

Específica con gran precisión las causas racionales y corrientes de la nulidad de la neutralidad y los elementos que pueden o deben intervenir para que esta nulidad produzca efectos jurídicos.

Señala los derechos y deberes de las naciones neutrales en caso de guerra terrestre, indicando que no proceden de la concepción a priori de la neutralidad, y, por el contrario, han sufrido la influencia directa del medio y del tiempo y han sido modificados por las circunstancias exteriores.

«Cada época — dice — se formó un concepto diferente de la idea de neutralidad, y éste fue más en armonía con sus intereses prácticos que con sus concepciones políticas. El temor de los Estados neutros de poder ser complicados, contra su voluntad, en un conflicto que hubiese entre vecinos, la impuso en el dominio de los hechos internacionales sin ser, a pesar de ello, inmediatamente universalmente reconocida.»

Tal es la génesis del derecho de neutralidad.

Después de estudiar el señor de Santos y Cía profunda y concienzudamente los principios filosóficos de dicho derecho, entra de lleno en el fondo de la cuestión, analizando

detalladamente los derechos y deberes de los neutros con relación a los beligerantes que pasan por su territorio, y expone los fundamentos de estos derechos, dedicando especial atención al tránsito o asilo de los heridos, enfermos y prisioneros por países neutrales.

Estudia también magistralmente el problema del «internamiento», en caso de guerras civiles, aplicando los principios jurídicos que rigen en estos casos, y recordando hechos históricos (la insurrección húngara de 1849, la revolución lombarda de 1848, los levantamientos cerlistas en 1847 y 1876 y los levantamientos de Bosnia Herzegovina y Dalmacia en 1875, 78 y 81 — que pueden servir de enseñanza.

El libro está avalorado con un hermoso prólogo del señor Labra, que con autoridad de maestro hace la presentación del autor, ponderando el valor de la obra y elogian- do con justicia el mérito indiscutible del Sr. de Santos.

Enviarnos un sincero aplauso al joven autor de tan notable libro, que ha revelado en él su amor al estudio, su talento claro, en laboriosidad fecunda y una erudición maravillosa.

L.
Madrid, Diciembre de 1914.

(DE NUESTRA COLABORACIÓN)

La guerra europea

En el teatro oriental de operaciones. Copiamos del último número de «La Correspondencia Militar.»

«Después de la evacuación de Lodz, la situación no ha variado gran cosa. Parece que el ejército austroalemán y el ruso acumulan todos sus elementos para librar una batalla cuyo resultado sea la ocupación de la línea del Vístula por los alemanes o su retirada a la frontera sobre el Wharta y Cracovia.

Seguimos nuestra pauta de examinar la frontera de Norte a Sur, encontramos una guerra de trincheras en Prusia oriental; luego no hay que esperar en esta parte ni decisión ni variación importante.

En la orilla derecha del Vístula, en la línea Allenstein Varsovia, encontramos una ofensiva alemana al parecer detenida en Polonia. Los rusos participan que han rechazado esta ofensiva y que persiguen con contraataques las columnas rechazadas.

En la orilla izquierda del Vístula los alemanes atacan con extraordinario vigor. Tras la ocupación de Lodz tratan de ganar Lovich, que está hecho un montón de ruinas y empujan hacia Varsovia el ejército ruso.

El ejército austroalemán, que opera en el frente Crestochova Cracovia ha llegado al río Pillica y hasta lo ha pasado en varios puntos. Este ejército tiene una importancia enorme para nosotros, pues el avance hasta Kielce y corra el ferrocarril Ivangorod Radom — Kielce, tienen que retirarse los rusos de la Galitzia occidental y pierden todo lo ganado. Por ahí puede venir el peligro para los rusos y también para los austro-alemanes si los rusos llegan a Silesia.

En los Kárpats, los austriacos se apuntan el tanto de haber hecho evacuar a los rusos los desfiladeros de esos montes y amenazan desde New Sandez al Sudeste de Cracovia a los soldados de esta plaza. No creemos sea exacto su bombardeo, y si el de sus avanzadas. En Cracovia habrá una gran batalla an-

tes de iniciarse un sitio, y todavía no ha habido gran batalla.

Aun cuando sea malo el oficio de profeta, estimamos que veremos pronto grandes batallas, una en la región de Lodz-Lovich-Skiernevice y otra en la provincia de Kielce, al Este del Pilica. Lodz dista de Varsovia unos 120 a 150 kilómetros, y en esta ciudad se encuentra el ejército ruso. El tiempo dirá, y el sólo, si las concepciones estratégicas basadas en retiradas tienen o no ventajas decisivas...»

Francia y el Vaticano

De «El Debate», copiamos el siguiente artículo.

«Paul Bourget y Gabriel Hanotaux, dos figuras de las más gloriosas de la intelectualidad francesa, se han declarado paladines de la inteligencia entre la Francia oficial y el Vaticano, entre Poincaré y Benedicto XV.

Hanotaux, historiador y ex-ministro de Negocios Extranjeros, considera la cuestión bajo su aspecto diplomático práctico. Bourget, bajo el psicológico-religioso.

Hanotaux cree necesaria la aproximación a Roma para salvar la influencia de Francia en Oriente, y el protectorado católico para defender de los religiosos y religiosos que siembran en Asia el conocimiento de la lengua y civilización francesas.

Esos riquísimos tesoros de cultura, de comercio e industria, que todavía son franceses, están a punto de convertirse en alemanes si el Papa no protege a los sacerdotes, a los frailes que una vez declarada la guerra a los aliados por Turquía, Francia no basta a salvarlos, ni a garantizar, ni aun en sus vidas preciosas.

Guillermo II labora hace años. Desde su famoso viaje a Jerusalén procura substituir su política a la que, iniciada por Francisco I, convirtió a Francia en dueña del Oriente.

El Rey caballero se apoyó en la alianza con la Sublime Puerta, y en la penetración de ideas y afectos con el Pontificado. Los actuales árbitros políticos de la vida francesa se han dado arte para estar simultáneamente en guerra con Constantinopla y en ruptura con Roma.

Para aquello no ve remedio el historiador ilustre. Para lo segundo, si, ni por un momento duda de la benignidad inagotable, de las entrañas de caridad, con que al menor gesto de los Poderes públicos de París, el Sumo Pontífice defenderá a las «pobres fundaciones católicas y francesas, que puesto que Francia no puede nada en su favor, no hay autoridad en el mundo capaz de salvarlas, sino el Papado.»

Roma es actualmente un centro de extraordinaria importancia, añade Hanotaux. To a las potencias beligerantes «refuerzan sus equipos... Inglaterra envía a M. Howart, y Alemania al Príncipe de Bilitow. Justo es que Francia no se deje pisar el terreno...»

«No, no pide Hanotaux el restablecimiento de la Embajada francesa cerca de la Santa Sede!»

Pero no porque no lo juzgue conveniente o no lo desee, sino porque sólo a las Cámaras compete decretarlo, y no deben emprenderse en las disquisiciones de doctrina que tal restablecimiento acarrearía.

A juicio del viejo diplomático,

R. Estrada S. en C.

Gran Fábrica de Platería, Orfebrería, Joyería, Bolsillos y Limosneros en Oro y Plata
Especialidad en Artículos religiosos
Exportación, Mayor, Ventas al detall
CALLE MARINA, 9, PALMA

Primera y única fábrica en su clase en las Islas Baleares
Precios sin competencia. Por encargo se construye cualquier trabajo
Para demostrar la baratez de sus precios damos los siguientes
Hechura del cubierto mesa liso Pts. 1'75 (Cuchara y Tenedor)
Hechura 12 Cuchoritas Café lisas Pts. 10.
Cuchillos mesa lisos desde Pts. 32, la docena
Cuchillos postre lisos desde Pts. 29 la docena
Plata de ley 916/000 a Pts. 3'10 la onza hoy para Cubiertos y Cuchoritas

Todos los artículos son en plata de ley 916/000 y Oro de ley 18 kilates
Se remontan joyas antiguas al gusto moderno y se compra oro, plata platino y piedras finas.

por ahora bastaría una «misión» extraordinaria que colaborase con la Curia romana en la protección de los Católicos en Oriente, y que... contrarrestase los esfuerzos de la propaganda austroalemana en el mundo católico universal, y en la ciudad eterna principalmente.

«Graves responsabilidades contraerán Mr. Viviani y sus compañeros de ministerio si permitieran sumarse a tantas ruinas, la de las obras francesas orientales, sin haber intentado siquiera recurrir a la única autoridad que hoy puede ampararlas!»

Concluye Hanotaux invitando al Gobierno a que inquiera, y se convence de que la inmensa mayoría de los franceses anhela tal unión y colaboración de Roma y Francia, y preguntando: «¿Qué falsos terrores, qué ciega obstinación estorban a M. Poincaré para que no cumpla cuanto antes un deber tan perentorio?»

El ex-ministro de Estado avisa repetidamente que en sus raciocinios arguye a una institución laica, a la que falta convencer, y por eso prescinde de los argumentos de orden religioso, y se entiende a los de orden nacional.

«Blen M. Hanotaux da por inconcusos que no es necesario persuadir al Vicario de Cristo, ya que las pruebas exclusivamente de carácter francés, ante su augusta persona no tienen por qué ser suficientes.»

«Le sobra razón! Para gloria del Pontificado, puede contarse con él para todo lo que sea santo, grande, bello... ¿Qué apología de la calumniada institución divina llevan en lo íntimo de sus convicciones casuales saben algo de la ciencia o de la vida!»

El autor de los «Ensayos de Psicología contemporánea», aboga por la reconciliación de Francia y Roma, mejor, por la vuelta del hijo prodigo, con demostraciones más universales, más profundas, más sólidas y más puérgicas.

El envío de la Misión extraordinaria, para convertirse en la antigua Embajada, debe ser una prenda, una garantía ofrecida a la Francia católica, que es casi toda Francia, de que ya no habrá más guerra que la de todos los franceses contra el laivador, y que la oír, la antigua, la de unos franceses contra otros franceses, tan cruel, tan triste, aun cuando inconsciente, ha concluido su tiempo.

Significará, además, la reinstauración de las relaciones oficiales de Francia con la Santa Sede, algo

capitalismo, no sólo para la conciencia católica, sino para la simplemente religiosa. Significará que Francia «ha cesado de ignorar las cosas de Dios», que ha renunciado a ese mismo ateísmo, en virtud del cual es la francesa la única nación que estos cuatro meses no ha invocando oficialmente a Dios, y a ese escepticismo religioso total desconocido aun por la Revolución que rindió culto al Ser Supremo, por el cual Francia sólo durante la guerra no ha realizado actos oficiales de sumisión al que es dispensador de la vida y de la muerte, y Señor de los Ejércitos.

Analiza sutilmente Bourget, con la inigualada pluma que escribió en «L'Étape», los capítulos titulados «Un cœur de jeune fille», el hambre y sed que tienen los soldados y las familias de los soldados, los primeros de que se oren por ellos, y los segundos de orar por ellos públicamente, viendo unos y otros y toos en el desagravio readido a Cristo en su representante en la tierra la más eficaz plegaria. Y, finalmente, deduce de palabras del positivista americano William James los inenarrables venenos de luz para la voluntad, de abnegación para las conciencias, que encierra la fe religiosa.

«Yo no sé, concluye, si habrá secretarios que al hombre de Estado que nos reconcilie con Roma, le digan que ha ido a Canosa. Lo que yo sé es que el país dirá: Es un gran francés...»

A la hora present: no hay el menor indicio que autorice a esperar nada en tan noble sentido de Poincaré ni de Viviani. En lo futuro, sólo Dios lee.

Los más fervientes deseos de nuestra alma anhela por que la santa, la justa campaña iniciada por las más ilustres personalidades francesas concluya en un triunfo consolador y glorioso...»

Emanatorio radium es gran remedio descubierta recientemente, para curar artritis, reumatismo, gota, arañitas, y numerosas molestias producidas por ácido úrico. Aguas minerales contra dichas dolencias deben fama a debilísima proporción radiuina que contienen. Emanatorio, que proporciona aire saturado radium en estado emanación, es infinitamente superior. En Alemania, Suiza, etc., ya no se va a tomar aguas, se va a tomar radium en emanatorios.

Primer emanatorio en España Instituto Sureda, Damp, 4-1.º

Biblioteca de CORREO DE MALLORCA 94

Doña Blanca de Navarra

(Continuación)

«En medio de la arena para arrebatar con un solo triunfo todos sus laureles al invicto príncipe navarro. Murmuraban los viejos de la falta de bríos de los hacedores de aquel tiempo; encarecían la destreza y valentía del mantenedor del campo, sobre todas las hazas de que había memoria, y las damas callaban para dejar a sus ojos expresar con muda elocuencia el asombro que les inspiraba el arrogante joven, que, con los brazos cruzados, seguía paseándose impaciente delante de su tienda.»

Próximo a expirar el término de las lides, anunciaron las trompetas un nuevo competidor. Entró éste en la esquadra cautivándose ya los aplausos, porque sólo su presencia en el palenque deponía acerca de su valor; y todos se preguntaban quién era el temerario que no temía arrostar la mengua del vencimiento.

Nadie le conocía. Sabíase tan sólo que en aquel mismo instante acababa de llegar a la ciudad; y que, atraído por la fama del torneo, sin descabalar siquiera, había corrido al campo, deseoso de romper una lanza con el primero que se presentase. Esta ignorancia explicaba su atrevimiento.

Con el cuento de su lanza dió tres golpes en el escudo del príncipe, que montó rápidamente a caballo. Era la lid de armas corteses y embotadas, como en tales fiestas se acostumbra, y no solía acaecer más grave daño a los contendientes que la vergüenza y confusión de la derrota: la lucha fué, pues, en un principio, más bien de ostentación que de coraje. Íbanse acalorando, sin embargo, los combatientes con la prolongación de un triunfo, que cada cual se figuraba fácil y breve, y se irriban mutuamente con palabras y exclamaciones que se perdían con el choque y estruendo de las armas.

Los concurrentes vacilaban entre el asombro y el temor al contemplar tan desusados bríos y encarnizamiento por una y otra parte. Media hora llevaba ya de combate sin que se notase ventaja de ningún lado.

Diez lanzas iban ya rotas, y al verse

Gastón sin la suya en la última embestida, pidió a su escudero la undécima, y arremetió con furia descomunal a su contrario, apuntándole al pecho, y paratiendo a escape para derribarle en la carrera.

No le engañó el ojo al invicto príncipe: certera fué la puntería, el hierro embotado de la lanza fué a dar precisamente debajo del ristre en la coraza del recién llegado campeón: el hierro no podía resbalar, y no había remedio, el desconocido tenía que caer de espaldas, cediendo al impetuoso golpe, si la lanza no saltaba en astillas, quedando en falta el que la empuñaba. Así sucedió: el contrario resistió el tremendo choque sin moverse de los arzones, como si el caballo y él fuesen de una pieza, y la lanza de Gastón saltó en pedazos, uno de los cuales, reverberando de la coraza del desconocido, vino de rebote a penetrar por la visera del príncipe, el cual, con el asta enclavada, cayó al suelo maltrecho y hendida la cabeza (1).

La concurrencia, no recelando mayor calamidad que la humillación del príncipe de Navarra, aplaudía al vencedor

con el mismo entusiasmo que momentos antes al vencido. Las damas vertían pomos de azahar y arrojaban ramilletes de flores en honor del caballero, que fué llamado por la reina del torneo para recibir de sus manos la preza con tanta gloria conquistada; pero el triunfante paladín se cuidó más de socorrer a su contrario derribado; y apeándose con presteza, acudió a sacarle el asta que había penetrado por la rejilla de la visera, hiriéndole mortalmente.

«No habéis sido vos — le dijo el Príncipe todavía orgulloso en su desgracia —; no habéis sido vos el vencedor; yo sólo he podido vencerme y darme la muerte.»

«¡Gastón! — exclamó el caballero profundamente conmovido al ver el rostro de su contrario.

«¿Quién sois? Decidme vuestro nombre... Sepa yo al menos quién he sido causa de mi derrota y de mi muerte.

«¡Yo soy Jimenol Yo soy el azote de vuestra familia...! Yo soy el vengador de Blanca de Navarra...! He peleado sin conoceros... ¡Ah! Tenéis razón; yo no os he dado la muerte, es la Divina Justicia, que me ha escogido por

instrumento de sus altísimos decretos.

«¡Jimeno! ¡Jimeno! — exclamó el Príncipe moribundo — quitame ese guantelete, sácame ese anillo... y llévasele a mi madre...»

«¡A Leonor! ¡Yo presentarme a la condesa...!»

«¡Sí, que también mi madre... como yo... habrá de tenerme presente en su último trance!»

Dueño Jimeno del anillo del príncipe, tornó a cabalgar, y en vez de acudir ante la reina del torneo, partióse del palenque y huyó de la ciudad sin descansar un solo instante.

Apenas desapareció el vencedor, los ojos de la multitud se volvieron hacia el que en tierra yacía derribado. Sus escuderos se apresuraron a quitarle el yelmo, y al descubrir su rostro lanzaron un grito de terror. ¡Don Gastón de Fox había expirado!

Pocos días después fué con regia pompa enterrado en Burdeos, y por mucho tiempo llorada su desgracia en todo el reino de Navarra y en el Mediodía de Francia; pero el nombre del matador siempre fué desconocido. El vulgo ignorante atribuía a la casualidad tan inesperada catástrofe; la historia y las personas enteradas de los horribles

secretos de la casa de Fox, a justo castigo del Cielo (1).

Este suceso confirmó a Jimeno en su criminal propósito, pues le hizo entender que había adivinado, por decirlo así, el pensamiento de la Divina Providencia; y pasó muchos años esperando confiadamente en que Dios le llamaría para descargar su brazo sobre el principal autor de aquellos crímenes.

De tiempo en tiempo solía aparecerse en Navarra, ya para contemplar de cerca a Catalina de Beaumont, para instruírle y modelar su espíritu por el tipo de Blanca, que nunca se apartaba de su mente, ya para informarse de la situación política del país, de las esperanzas, más o menos fundadas, que tenía doña Leonor de ceñir sus sienes con la corona de Carlos y de Blanca de Navarra.

Al comenzar el invierno de 1478, cuando el rey don Juan II había en-

(1) Quedando condenados a perpetuo luto y amargura los padres de don Gastón, en quienes iba, como quieren muchos, explicando su actividad el veneno que dieron a la infanta doña Blanca. Epítome de los anales de Navarra, p. 518.

trado en los ochenta y dos años de edad, Jimeno, que acababa de verle en Barcelona, conoció en su semblante los síntomas de su próximo fin. Acudió presto a Navarra armado de todas armas, provisto de corceles y escuderos, para entrar, según el fuero, en los goce y preeminencias de infanzón navarro. Solicitó servir de mensajero de doña Leonor, aunque renunciando a los gajes que por tal concepto se le debían, y entonces fué cuando se le primera vez se dejó ver de la condesa. Seguro estaba de no ser por ella conocido. Leonor no había visto su rostro más que una vez, y sólo por la visera de la celada, cuando en el castillo de Ortés le afrentó con tanta ignominia delante de la corte, delante de Blanca, arrojando del alcázar, por infame y mal nacido, al mismo cuyo ilustre origen ella más que nadie conocía. Pero el rostro de Jimeno había sufrido notables alteraciones en quince años de sombríos pensamientos, de soledad completa. Sobre todo, su condición y sus modales eran distintos: de bruscos, frescos y arrebatados, tornáronse suaves, fríos y reservados; su ingenio inculco, mostrábase ahora con las flores de las ciencias adornado.

(1) Hecho histórico.

Sección informativa

Escape de gas

Una señora en estado grave

En la calle de la Merced, número 36, entresuelo, vivía la señora doña Francisca Pujol Carbonell, de 58 años de edad. Sus vecinos se extrañaron ayer de no haberla visto y, notando, al propio tiempo, que su casa permanecía cerrada, dieron aviso al guardia municipal Coll, quien, en unión de varias otras personas, penetró en dicha casa por el balcón.

Una vez en el interior de ella, encontraron, en grave estado por asfixia, a consecuencia de un escape de gas, a la señora Pujol.

Acudieron al lugar de la ocurrencia los médicos municipales de guardia, quienes, después de asistir a dicha señora, certificaron que su estado era grave.

Noticias militares

Incorporado.—Se ha incorporado al Hospital Militar de esta plaza el médico don José Martí Ventosa.

Nuevas filas.—En el nuevo reglamento para la aplicación de la ley de reclutamiento y reemplazo, se dispone que rijan las siguientes tallas:

Para el escuadrón de la Escolta real, un metro 710, y un metro 700 para artillería de montaña e ingenieros pontoneros.

Un metro 660 para artillería de plaza y sitio e ingenieros.

Un metro 630 para infantería de marina artillería montada y caballería.

Destino.—Cuerpo auxiliar de Oficinas Militares: El escribiente de segunda clase don Eduardo López, a la Subinspección de Menores, en plaza de escribiente de primera clase.

Matrimonio.—Se ha concedido real licencia para que lo pueda contraer con doña Juana Amengual Abraham al sargento de ingenieros Miguel Moll Pascual.

Orden de San Hermenegildo.—Ha sido concedida pensión de plaza de la referida orden al coronel de caballería don José Roviralta Gamboa, jefe que fué del escuadrón de cazadores de Mallorca.

Gratificación.—Se ha concedido la de 600 pesetas anuales al capitán de artillería de la Comandancia de Mallorca don Antonio Ferrer Rivera.

Reformas en la Cárcel

Las dependencias que se utilizan para dormitorios de los reclusos de la Cárcel en el ex-convento de Capuchinos carecen de condiciones higiénicas por ser muy imperfectas en ventilación.

La condición de que no puedan tener comunicación con la vía pública y la circunstancia de estar ocupadas las dependencias posteriores por las cocheras del servicio fúnebre y otras oficinas municipales dificultaban emprender una seria reforma que terminara con aquella imperfección.

Hace algún tiempo que las denuncias de un señor diputado motivaron una inspección y el consiguiente informe del arquitecto de provincia, don Guillermo Roy nes.

Tomado en consideración dicho informe, se procedió a detenida visita al establecimiento para estudiar la posibilidad de hacer algo práctico. Los Sres. Presidentes de la Audiencia y de la Diputación, Alcalde de Palma, Vice presidente de la Comisión provincial y Arquitecto de provincia y municipal se personaron sobre el terreno, recorrieron las dependencias de la Cárcel y convinieron en la apremiante necesidad de desalojar las dependencias posteriores para proporcionar ventilación a los dormitorios.

A propuesta del entonces Presidente de Sala de esta Audiencia, señor Gimeno, se acordó que el proyecto comprendiera, además, la construcción de algunas dependencias para la reclusión de menores con su correspondiente escuela. A ciò obedece el proyecto que, al efecto, ha formado el indicado arquitecto Sr. Reynés, quien lo ha redactado con sujeción a los ínfimos recursos que las presentes circunstancias permiten destinar a aquel objeto.

Y se convino igualmente, en principio, en que pagaran la reforma, por mitad, la Diputación y el Ayuntamiento.

El proyecto de que se trata fué aprobado, por unanimidad, por la Comisión provincial, la que acordó, al propio tiempo, remitirlo al Ayuntamiento y proponer a éste que contribuya a la realización de las obras con la mitad de su importe.

El proyecto de referencia se ha recibido estos días en la Casa de la Villa, habiéndose ya ocupado en él la Comisión de Fomento y Beneficencia, la cual, después de examinar el proyecto, acordó que pasara a informe del Arquitecto municipal, en cuyo poder se halla actualmente.

Según el proyecto del Sr. Reynés, que hemos tenido ocasión de examinar, tratase de derribar las construcciones existentes entre los dormitorios de los reclusos y la calle de Bobians, dejando solamente la actual pared de cerca, ya alineada y en buenas condiciones de solidez.

Adosadas a dicho muro se proyectan seis celdas para menores, con ventilación lateral por patios intermedios y entrada por patios de frente, que, al mismo tiempo, ventilan por el fondo, por medio de ventanas altas, los dormitorios de la Cárcel.

Hacia el ángulo con la calle de la Diputación se establece un patio para servicio exclusivo de los menores, que da acceso a sus retretes.

En el extremo opuesto se establece el salón para escuela, cuya planta alta podrá destinarse a ensaños de algunas dependencias del personal empleado.

Hablando ayer con el presidente de la Comisión de Fomento y Beneficencia del Ayuntamiento, señor Oliver y Roca, sobre este asunto, nos manifestó su creencia de que el Concejo aprobará dicho proyecto, pudiéndose éste desarrollar dentro de poco tiempo.

Los Talleres de Santa Rita

El del Socorro

El próximo domingo, día 20, se celebrará la exposición de las pendas que el Taller de Caridad de Santa Rita establecido en la iglesia del Socorro repartirá a los pobres.

El Rdo. P. Director y señoras de la Junta de dicho Taller han tenido la atención de invitarnos para visitar la Exposición.

Lo agradecemos.

El producto de la Fiesta

DE LA FLOR

Dispensario antituberculoso en Palma

Ayer se reunió la Liga provincial antituberculosa.

Abierta la sesión con asistencia de los señores vocales Presidente de la Diputación, Valesuela, don Fausto Domínguez, Gayá, Llosada, Jaume Matas, Boix, Bosch y Secretario, se dió cuenta por éste del informe redactado por la ponencia formada por los señores Domínguez, Gayá y Secretario, con objeto de estudiar y resolver el mejor modo de dar aplicación a los fondos recaudados el día de la fiesta de la Flor para la lucha antituberculosa y puestos a disposición de la Excelentísima señora doña Felisa de Borbón, según consta en el acta de la sesión anterior; manifestó el señor Secretario que después de madura deliberación había acordado la ponencia proponer a la Junta antituberculosa el establecimiento de un Dispensario antituberculoso en Palma; manifestó que las razones en que andaba su criterio la ponencia eran principalmente el estudio de los precedentes y resoluciones tomadas por otras poblaciones en casos análogos, exponiendo su criterio de que el Dispensario en funciones, era una institución intermediaria entre el público y los sanatorios y que las ventajas que se obtienen de su funcionamiento son sobre todo la educación popular antituberculosa, la asistencia médica-farmacéutica y la dispensación de socorros de distinta especie a los necesitados, entendiendo que el ejercicio de estos Centros ha de facilitar por estas razones el empleo del sanatorio que desde luego estimamos la ponencia que es el instrumento de combate más valioso para la lucha antituberculosa, pero que su gran coste reclama medios cuantiosos de que por ahora carece la Junta debiendo contentarse con aspiraciones más modestas.

Relató luego las condiciones que como local y mobiliario debe tener el Dispensario que estimó debe ser servido por un médico propietario y otro suplente, un administrador y un mozo o portero bajo la vigilancia de un delegado nombrado por la Junta, siendo gratuitos los servicios médicos en razón a existir ofrecimientos en este sentido que la ponencia estimó del caso agradecer y aceptar.

El servicio farmacéutico se pensó que podría proporcionarlo el Hospital General, pero si surgieran dificultades se podría invitar al Cuerpo farmacéutico, que sin duda desempeñaría el servicio bajo condiciones muy aceptables.

Consideró la ponencia que las visitas domiciliarias, ora practicadas por el médico, ora por un visitador eran complemento obligado del consultorio, porque de esa suerte se tendría exacto conocimiento de las condiciones higiénicas de las familias, etc., para llenar más cumplidamente los fines del Dispensario.

Por último, propuso se le otorgase un voto de gracias al señor

don Fausto Domínguez, autor de la ponencia.

A propuesta del señor Gobernador, que presidia el acto, la Junta aprobó por unanimidad dicho voto de gracias añadiendo or o de felicitación no solamente a dicho señor si que también a los otros que componen la Comisión nombrada.

El señor Llosada manifestó que deseaba saber los elementos económicos con que se contaba para la vida del Dispensario; pues fuera de desear que, después de establecido, no arrostrara una existencia efímera, sino que contara con elementos como son subvenciones de las corporaciones oficiales, etc., para asegurar su vida citando el caso del Dispensario de Mahón que lleva una vida próspera gracias a esos ingresos fijos.

El señor Presidente manifestó que de todos era conocida la cantidad que existía en depósito a los fines antedichos y que creía que con las 19 o 20.000 pesetas había para instalar y sostener por algún tiempo el Dispensario, sin perjuicio de los donativos de las corporaciones o particulares, que podrían reclamarse con más oportunidad después de la instalación.

El señor Domínguez manifestó que siendo el coste de instalación y de un año de sostenimiento de 6 a 7.000 pesetas, creía que con la cantidad citada estaba asegurada la vida de la institución para 2 o 3 años.

El señor Valesuela manifestó que como en otras varias ocasiones la clase farmacéutica se prestaría, como viene practicándolo con las sociedades de socorros mutuos, a facilitar la obra benéfica del Dispensario antituberculoso.

Después tomaron la palabra los señores Gayá y Presidente de la Diputación para hacer algunas aclaraciones y, por último, se tomaron los siguientes acuerdos, después de manifestar el señor Gobernador que visitaría a la Excm. señora doña Felisa de Borbón para enterarla del resultado y propósitos de la Junta, esperando la en suelta cooperación como hasta el presente de la Junta de Damas, de la cual es digna Presidenta.

Las conclusiones fueron: 1.ª Aprobación en todas sus partes las conclusiones de la ponencia solicitando la cooperación de la prensa para su publicación.

2.ª Dar por disuelta la ponencia nombrada, por haber llenado ya su cometido, viéndolo a reelegir con objeto de que llevara a la práctica todos los detalles referentes tanto a la parte científica como económica del Dispensario, sometiéndolo luego sus acuerdos a la Junta general.

Y se levantó la sesión.

En ibiza

Conflicto obrero

El Gobernador civil, señor Martínez de Campos, ha recibido los siguientes telegramas del jefe de línea de la guardia civil de Ibiza: "Bergantín 'Antonia', matrícula Ferrol, hállase atracado muelle puerto objeto de desastar para cargar cáscara pino. Sociedad obrera 'Marítima Terrestre', opónese echa lastre tierra si no les dá seis reales tonelada y lastre, verificándolo sólo tripulación. Capitán, disconforme exigente, quiere echar lastre con su gente sin dar nada. Obreros Sociedad quieren impedirlo toda costa. Tiene a bordo 40 toneladas arena, que echará tierra mañana primera hora, necesitando para hacerlo 24 horas de tiempo."

"Amanecer hoy (ayer) empezado desastar bergantín 'Antonia', protegido fuerza. Formáronse grupos actitud hostil, que prudentemente se mantienen distancia vistas medidas adoptadas Autoridades; pero conflicto se agrava, tomando nuevas fases, pues descargadores puerto, por solidaridad, haciendo causa común con obreros 'Marítima Terrestre', se niegan descargar las mercancías de vapores 'Lulio', y 'Lulio', llegados primeras horas de Palma y Barcelona, respectivamente."

"La huelga de obreros de 'La Marítima Terrestre', ha quedado solucionada probablemente, de momento; habiendo empezado la carga y descarga de los vapores correos."

El bergantín 'Antonia', no descarga el lastre shore por orden del capitán del puerto, fundada en que tiraba el lastre en sitio prohibido."

La Junta de protección

A LA INFANCIA

Felicitación al Gobernador.—Reparto de ropas.—Comida extraordinaria.

La Junta de protección a la infancia, en la sesión celebrada el martes último, entre otros acuerdos tomó, por unanimidad, el de felicitar a su presidente, el Gobernador civil, don Ignacio Martínez de Campos, por los repetidos actos de caridad que viene realizando aparte de la cantidad con que mensualmente contribuye al sostenimiento de los comedores de madres lactantes, creados por su iniciativa, y demás fines de la Junta.

Las limosnas que particular y constantemente viene haciendo el señor Martínez de Campos han llegado a conocimiento, incidentalmente, de varios señores Vocales de la Junta. Dichos Vocales hicieron uso de la palabra para hacerlo constar al proponer el elogio que fué adoptado por unanimidad.

Se acordó también el reparto de ropas de abrigo para familias pobres y el pago de una comida extraordinaria a las mujeres que concurren a los comedores con motivo de las próximas fiestas de Navidad.

Hasido trasladado a Barcelona, desde Mahón, el agente de vigilancia, que tiempo atrás estuvo destinado en Palma, don Dario Montero del Alcázar.

Para ocupar la vacante del señor Montero, ha sido trasladado a Mahón desde Barcelona, el agente don Indalecio Viejo Butrón.

Jefatura Entradas

Se ha dispuesto que el Ingeniero primero de minas don Ignacio Vidal Martorell, afecto al distrito minero de Baleares, se encargue interinamente de la Jefatura de este distrito mientras dure la Comisión que, por real orden de 26 de Noviembre último, se encomendó al jefe del referido distrito.

Entierro

Ayer tarde fué conducido al cementerio el cadáver del que fué estimadísimo amigo nuestro Sr. don Juan Bestard y Ribas.

Asistió al acto numerosa y distinguida concurrencia, que puso de relieve las muchas relaciones y simpatías con que contaba el finado (q. s. g. h.).

Reiteramos a la familia del que fué modelo de caballeros cristianos, especialmente a su apesadumbrada esposa la respetable señora doña María Antonia Palou, la expresión de nuestro profundo pésame.

Sacramentado

Desde hace pocos días guarda cama el distinguido Sr. D. Rafael Roselló y Almany, atacado del tifus.

Habiéndose agravado considerablemente, esta mañana ha sido sacramentado.

Despachados

Hoy deben salir, a las doce de la mañana el 'Baleár', para Ibiza y Alicante.

Vapores esperados

Mañana deben llegar los vapores 'Rey Jaime I', 'Rey Jaime II', y 'Ciudadela', procedentes de Barcelona, Argel y Ciudadela, respectivamente.

Gestiones

Las tarifas del Puerto

El presidente de la Junta de obras del puerto, señor Barceló, ha recibido cartas que el Director general de Obras públicas dirigió al Gobernador civil, señor Martínez de Campos, a los diputados a Cortes señores Conde de Salient y don José Socías y al Senador señor Marqués de la Cenia participándole haber firmado el expediente relativo a la remisión de las tarifas de arbitrios de este puerto; resolución que proporcionará nuevos ingresos a dicha Junta.

La Casa de Correos.—Nueva expedición postal a los pueblos

El Gobernador civil, señor Martínez de Campos, recibió ayer tarde el siguiente telegrama del diputado a Cortes don José Socías: "Le ruego que diga al Alcalde de esta ciudad que el Director General de Comunicaciones señor Ortuño mantiene su empeño para levantar el edificio de Correos en esa y enterado del acuerdo de ese Ayuntamiento me indica que el procedimiento más eficaz para el logro de la aspiración omitiendo la instancia y concretando el ofrecimiento del solar, pero no valor da se; ampliación verbal."

También me ofrece acceder a mi petición aumentando otra expedición postal diaria entre Palma y los pueblos servidos por ferrocarril."

Fallecimiento

En Alcudia ha fallecido, a la edad de 66 años, el Rdo. don Sebastián Domenech y Darder, virtuoso sacerdote que en aquella ciudad era muy querido.

D. E. P. Reciba la familia del difunto nuestro pésame.

Teatrales

Lírico

Ayer se estrenó 'El amigo Melquíades'.

La acción de la obra pasa en Madrid, entre la gente del pueblo, tan explotada en el género zarzuelero. ¿Argumento? poco tiene de originalidad: el tenorio de siempre que, resulta apabullado, gracias a las artes de una simpática chiquilla que aunque pasa por semiboba sabe salvar el honor de su hermana. La zarzuela tiene escenas y frases algo subidas de color. Los entres del libretto persiguen espicalmente el chiste, y lo atrapan donde pueden y cómo pueden: los hay de todas clases. Eso constituye la principal nota de 'El amigo Melquíades'.

La música es de poca monta. La obra, un tanto larga, fué aplaudida.

Programa para hoy: A las seis y cuarto: 'Las bribonas' A las ocho y media: 'Las golandrinas'.

Para mañana se anuncia el estreno de 'El refajo amarillo'.

Principal

Mañana debutará la Compañía que dirige el actor señor Fuentes.

Ha sido cambiada la obra que se había elegido para el debut: en vez de 'El destino manda', se pondrá en escena 'Mi tía Ramona'.

Boletín religioso

MAÑANA

Santos.—San Nemesio, mártir.—Temporas.—Ayuno.

Cuarenta Horas.—Canticón en San Juan dedicadas, por devota persona, al Misterio de la Inmaculada Concepción: Exposición a las seis y media, a las diez y media, Misa mayor; a las doce, misa rezada; al anochecer, Rosario, Trío predicado por el Rdo. don Francisco Sureda Blanes, Pbro., y reserva de S. D. M.

Otras funciones.—En San Felipe Neri, en la noche del 19 al 20, A. D. Nocturna por el turno de San Alonso.

Visita.—A Nuestra Señora de Lluch, en San Francisco.

Curación de la Tos

PASTILLAS J. MIRÓ

Espectros y calmantes de la Tos. Farmacia y Laboratorio de J. Miró. Abierta toda la noche. Colón, 22. Perill, 2

Despachados

Hoy deben salir, a las doce de la mañana el 'Baleár', para Ibiza y Alicante.

Vapores esperados

Mañana deben llegar los vapores 'Rey Jaime I', 'Rey Jaime II', y 'Ciudadela', procedentes de Barcelona, Argel y Ciudadela, respectivamente.

Gestiones

Las tarifas del Puerto

El presidente de la Junta de obras del puerto, señor Barceló, ha recibido cartas que el Director general de Obras públicas dirigió al Gobernador civil, señor Martínez de Campos, a los diputados a Cortes señores Conde de Salient y don José Socías y al Senador señor Marqués de la Cenia participándole haber firmado el expediente relativo a la remisión de las tarifas de arbitrios de este puerto; resolución que proporcionará nuevos ingresos a dicha Junta.

La Casa de Correos.—Nueva expedición postal a los pueblos

El Gobernador civil, señor Martínez de Campos, recibió ayer tarde el siguiente telegrama del diputado a Cortes don José Socías: "Le ruego que diga al Alcalde de esta ciudad que el Director General de Comunicaciones señor Ortuño mantiene su empeño para levantar el edificio de Correos en esa y enterado del acuerdo de ese Ayuntamiento me indica que el procedimiento más eficaz para el logro de la aspiración omitiendo la instancia y concretando el ofrecimiento del solar, pero no valor da se; ampliación verbal."

También me ofrece acceder a mi petición aumentando otra expedición postal diaria entre Palma y los pueblos servidos por ferrocarril."

Fallecimiento

En Alcudia ha fallecido, a la edad de 66 años, el Rdo. don Sebastián Domenech y Darder, virtuoso sacerdote que en aquella ciudad era muy querido.

D. E. P. Reciba la familia del difunto nuestro pésame.

Teatrales

Lírico

Ayer se estrenó 'El amigo Melquíades'.

La acción de la obra pasa en Madrid, entre la gente del pueblo, tan explotada en el género zarzuelero. ¿Argumento? poco tiene de originalidad: el tenorio de siempre que, resulta apabullado, gracias a las artes de una simpática chiquilla que aunque pasa por semiboba sabe salvar el honor de su hermana. La zarzuela tiene escenas y frases algo subidas de color. Los entres del libretto persiguen espicalmente el chiste, y lo atrapan donde pueden y cómo pueden: los hay de todas clases. Eso constituye la principal nota de 'El amigo Melquíades'.

La música es de poca monta. La obra, un tanto larga, fué aplaudida.

Programa para hoy: A las seis y cuarto: 'Las bribonas' A las ocho y media: 'Las golandrinas'.

Para mañana se anuncia el estreno de 'El refajo amarillo'.

Principal

Mañana debutará la Compañía que dirige el actor señor Fuentes.

Ha sido cambiada la obra que se había elegido para el debut: en vez de 'El destino manda', se pondrá en escena 'Mi tía Ramona'.

Boletín religioso

MAÑANA

Santos.—San Nemesio, mártir.—Temporas.—Ayuno.

Cuarenta Horas.—Canticón en San Juan dedicadas, por devota persona, al Misterio de la Inmaculada Concepción: Exposición a las seis y media, a las diez y media, Misa mayor; a las doce, misa rezada; al anochecer, Rosario, Trío predicado por el Rdo. don Francisco Sureda Blanes, Pbro., y reserva de S. D. M.

Otras funciones.—En San Felipe Neri, en la noche del 19 al 20, A. D. Nocturna por el turno de San Alonso.

Visita.—A Nuestra Señora de Lluch, en San Francisco.

Curación de la Tos

PASTILLAS J. MIRÓ

Espectros y calmantes de la Tos. Farmacia y Laboratorio de J. Miró. Abierta toda la noche. Colón, 22. Perill, 2

El Rdo. Sr. D. Heriberto Agustín Cusa

Capellán del Convento de Religiosas Dominicas de esta ciudad

Falleció en la noche del 14 de los corrientes

Después de recibir los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica

Q. E. P. D.

La Rda. M. Priora y Comunidad de dicho Convento, invitan a todos los Terciarios y cofrades del Santísimo Rosario, Asociados del Rosario Perpetuo y amigos del finado al funeral que se celebrará mañana, a las diez, en la iglesia de Santa Catalina de Sena.

No se invita particularmente

Navidad de 1914

En la fábrica de dulces y chocolates

DE

Vicente Roselló

Olmos, 139

Se hallarán toda clase de turrones, dulces, bombones, meladillas, bariquillos y las tan aceptadas CAJITAS DULCES PROPIAS PARA REGALO.

Productos garantidos

Cristales combinados

y de todas clases

Maquinaria moderna

PARA MONTARLOS

Antigua casa Lasalle

San Nicolás, 31

Instituto Sureda

de Electricidad médica, Fototerapia y Radium

INSTALACIÓN DE PRIMER ORDEN

Rayos X.—Altas frecuencias.—Rayos ultra-violetas.—Ozono en Emanatorio de Radium

(primero en España); progreso definitivo en la curación del artrismo, reumatismo, gota, neuralgias, arañillas, y todos los trastornos producidos por el ACIDO URICO.

Director-Propietario: JOSÉ SUREDA MASSANET Médico ginecólogo DANÚS 4, 1.º DE 10 A 1

Sueltos y noticias

Denuncia

El Sr. Gobernador ha transmitido al Juzgado la denuncia que fué presentada a la policía por el conserje de la Sociedad 'Fomento del Civismo', referente a los desmanes cometidos por estudiantes contra dicha Sociedad.

Al público

A efectos de reclamación se hallan expuestos al público: En la secretaría del Ayuntamiento de Inca, los padrones de casinos y círculos de recreo, de cédulas personales y de carruajes de lujo, la matrícula industrial y el reparto de la contribución territorial y urbana; y en la del de Lluchmayor, los repartimientos de la contribución territorial sobre las riquezas rústicas, pecuaria y urbana.

Balandra embarrancada

Dice un periódico ibicenco: "A causa del tiempo y falta de dragado, embarrancó en la Carra la balandra 'María', siendo socada ayer sin más averías que la apertura de una pequeña vía de agua."

Un fenómeno

En el predio 'Son Oliver', del Plá de San Jordi, existe un cerdo que pesa más de 33 arrobas.

Intento de agresión

Esta mañana, en la calle de Riera, una mujer ha intentado disparar un revólver contra otra.

Con tal motivo, se ha reunido en aquel punto numeroso público.

La guardia municipal ha detenido a la agresora.

Es muy admirable el efecto que en los artríticos produce la 'Piperazina Dr. Grau', ya que es de resultados excelentes en el reuma, arañillas, mal de piedra, gota, ciática, cólicos, nefríticos neuralgias etc

Doctor Lóbsch

Médico especialista en enfermedades de la piel. Antes, ayudante, médico y jefe interino (durante 3 años) del ambulatorio para enfermedades de la piel, del Instituto Medicinal clínico de la Real universidad de Munich (Alemania).

Calle San Jaime, 7

CONSULTAS de 8 a 1, de 3 a 5 y de 7 a 9.

Venta

En el predio 'La Cabana Nova', del Pont d'Inca, hay pollastres y gallinas para vender a tres reales y medio y a cuatro la tercia.

Historia de Manco

Por D. Bernardino Mateu, Pbro. Segunda edición corregida y aumentada. Se vende al precio de una peseta en esta imprenta, en las principales librerías de Palma, Manacor, Inca y Sóller.

CONFERENCIAS TELEGRAFICAS

SERVICIO ESPECIAL Y EXCLUSIVO DE CORREO DE MALLORCA

La guerra europea.—Detalles del bombardeo alemán contra las costas de Inglaterra.—Encuentro entre italianos y musulmanes.— La lucha en el teatro franco-belga: varios informes.—Plaza ocupada por los austriacos.—Retirada de los rusos.—¿Dos navíos turcos hundidos por los rusos?—Inglaterra proclama el protectorado en Egipto

DESDE MADRID

Madrid, 17 (16'00)

bombardeo de la costa inglesa por la escuadra alemana.—Esta escuadra protegida por la niebla

Londres.—El último comunicado del Almirantazgo inglés dice que la

escuadra alemana que bombardeó la

costa inglesa pudo escapar de la

escuadra inglesa que fue en su

busca, gracias a la densa niebla re-

latante.

bombas sobre Brujas y Zeebrugge

arrojadas por un aviator inglés

Un aviator inglés ha lanzado

once bombas sobre Brujas y varias

sobre Zeebrugge; ambas poblacio-

nes belgas están ocupadas por los

alemanes.

Una de las bombas cayó sobre

un hangar en donde se estaban ar-

mando varias piezas de un submar-

ino.

Encuentros entre italianos y musul-

manes.—Pérdidas de ambas

partes

Roma.—En Libia se han librado

varios encuentros entre italianos y

musulmanes, con bastantes pérdidas

por ambas partes.

Los cañones franceses.—Elogios

de los serbios

Nisch.—El jefe del Gobierno

serbio manifestó al ministro de la

guerra francés que los recientes

éxitos obtenidos por los serbios se

deben en su mayor parte a la efica-

cia de los cañones franceses de se-

ta y cinco milímetros.

Portugal y la guerra.—Nuevo

crédito

Lisboa.—El Ministro de Hacienda

ha pedido con urgencia un mi-

lión novecientos mil francos, para

pagar los gastos de las expediciones a

Cerca de Cibelle y en La Bassée

los germanos rechazamos a los alia-

dos con grandes pérdidas para

ellos.

También los alemanes destruimos

a cañones un fuerte que inten-

taban destruir los aliados.

Cerca de Silesie, en Austria, han

fracasado los intentos de los rusos

en contra de las tropas alemanas.

En toda la Polonia los rusos se

baten en retirada general, persegui-

dos por los austro-alemanes.

En la Polonia septentrional, los

regimientos de la Prusia oriental

han obtenido un éxito decisivo ayer

y anteayer.

Se desconocen detalles.

Ultimo parte oficial francés

Burdeos.—El último parte de las

diez de la noche, ha sido facilitado

a los representantes de la prensa.

Dice lo siguiente:

“En Bélgica ganamos terreno los

aliados, en la carretera del norte de

Ipres a Menin, igual que al sur y al

sudeste de Bixhoote.

Los aliados salimos al norte de

Arras, llegando hasta las primeras

casas de Saint Laurent.

Progresamos sensiblemente los

aliados en Oviliers, La Boiselle,

Mamez, Marincourt y en las regio-

nes de Dapanne y Peronne.

En el resto del frente no hay nada

que señalar.

La Confederación Helvética

Berna.—Ha sido elegido presi-

dente de la Confederación Helvética

el señor Giuseppe Moite.

Más del bombardeo de la costa in-

glesa por los buques alemanes

Ministerio de Marina ha pronun-

ciado un discurso en Glasgow di-

ciendo que el bombardeo a las cos-

tas inglesas por los alemanes ha re-

ntido como resultado el alistamiento

de numerosos voluntarios, suficien-

tes para formar dos cuerpos de ejér-

cito.

De París.—Emisión de bonos mun-

icipales

París.—El Ayuntamiento de esta

ciudad ha aprobado un dictamen

referente a la emisión de bonos mu-

nicipales por valor de ciento cua-

renta millones.

El Estado se suscribirá por 48

bonos al cinco y medio por ciento

de venta.

Vapor alemán apresado

San Petersburgo.—Un navío ruso

ha detenido cerca de Krekosonda,

ciudad situada en el litoral turca, al

vapor alemán “Deripier”, haciendo

prisioneros a dos oficiales y doce

soldados turcos, los cuales fueron

conducidos a Sebastopol.

El navío ruso cañoneó luego al

“Deripier”, hundiénolo.

Las Cortes

CONGRESO

Madrid, 17 (16'00)

Sesión de la mañana

Esta mañana, a las diez, se ha

reunido nuevamente el Congreso.

Ocupa la presidencia el señor

González Besada.

Tomán asiento en el banco azul

el jefe del Gobierno, señor Dato,

y el Ministro señor Conde de Bu-

gallal.

Aprobada el acta de la sesión an-

terior, se entra en el orden del día.

de la tarde para reanudarla a las

tres.

Madrid, 18 (1'00)

Sesión de la tarde

A las tres de la tarde se reanuda

la sesión, bajo la presidencia del

señor González Besada.

El Sr. Romo insiste en manifes-

tar que la carestía de las subsisten-

cias es motivada por la exportación.

Se promueve ligero incidente en-

tre el Sr. Tejero y el Ministro Sán-

chez Guerra al tratar el primero

de la política de Huelva.

Se entra en el orden del día, y se

aprueba después de ligero debate,

el presupuesto de Instrucción pú-

blica.

Se discute un voto particular del

Sr. Suárez Loeán.

Empieza la discusión del presu-

puesto de Guerra.

Habla para defenderlo el Minis-

tro de la Guerra, general Echagüe.

Anuncia la presentación al Parla-

mento de un proyecto para la reor-

ganización de servicios, entre los

cuales figura la rebaja de edades

para el cuerpo de Estado Mayor.

Dice que también tiene en es-

tudio diferentes proyectos técnicos

que versan sobre movilizaciones,

desarrollo de la aviación, disminu-

ción de la burocracia, reforma de

la Junta de defensa, aprovisiona-

miento y adquisición de material,

campos de tiro, nacionalización

de las industrias militares, re-

compensas y pensiones a las fa-

milias de los fallecidos en la guerra.

Los jefes de las minorías se con-

gratulan de la presentación de di-

chos proyectos, y dicen que espe-

ran que se consigne la intervención

civil en la guerra.

El Sr. Dato lo ofrece.

El Sr. Alba pide que se rebaje el

presupuesto de gastos.

Le contesta el Sr. Echagüe.

En votación ordinaria, se aprue-

ba todo el presupuesto de Guer-

ra.

Se discute el presupuesto de

gastos de nuestra acción en Marrue-

cos.

El señor Alvarado y don Gabriel

Maura lo combaten, pronunciando

extensos discursos.

Les contesta el Ministro de Esta-

do, Sr. Marqués de Lema.

Se suspende la discusión.

Se aprueba un dictamen regula-

rizando los servicios del cuerpo de

Infantería de Marina.

Y se levanta la sesión, siendo las

9'15 de la noche.

SENADO

Madrid, 18 (1'00)

La sesión de la Alta Cámara, que

preside el general Azcárraga, em-

pieza a las 3'50 de la tarde.

Después de aprobada el acta de

la sesión anterior, se formulan va-

rios ruegos de carácter local, y se

entra en el orden del día.

El señor Marqués de Rozalejo

retira varias enmiendas que tiene

presentadas al proyecto referente a

los riegos de Alto Aragón, el que

queda aprobado, votándose luego

definitivamente.

Continúa la discusión del presu-

puesto de Fomento.

Madrid, 18 (1'00)

Fallecimiento

En la pasada noche ha fallecido

el general señor Monte Sierra.

DE ESTA MAÑANA

MANIFESTACIONES

DEL SUBSECRETARIO

DE GOBERNACIÓN

A los periodistas

Esta madrugada, al recibimos a

los periodistas, el Subsecretario del

Ministerio de la Gobernación nos

ha hecho las siguientes manifesta-

ciones:

“Mañana comenzará en el Sena-

do la discusión del presupuesto de

Instrucción pública, y es probable

que se prorrogue la fecha de las

vacaciones a fin de que queden

Barcelona, 18 (3'30)

Robo en una joyería

En la Plaza Real, un sujeto rom-

pió el cristal de un escaparate de

una joyería, robando varias joyas.

El ladrón fué detenido por un

dependiente de la casa.

La Mancomunidad

Ayer celebró sesión la Junta de

Mancomunidad catalana.

En la sesión se trató de las com-

pensaciones que deben reclamarse

del Estado y de organizar los ser-

vicios de conservación de carre-

teras y caminos vecinales de las

mancomunadas.

El presidente de la Audiencia a

Madrid

Ayer marchó a Madrid el Pre-

sidente de esta Audiencia Territo-

rial.

Se le tributó cariñosa despedi-

cuanto antes aprobados los asuntos

pendientes.

“Es posible que el sábado no

haya sesión en el Congreso.

“Se espera que entre el sábado y

el domingo quedará terminada la

labor pendiente, y caso de que la

Alta Cámara introduzca algunas

modificaciones en los presupuestos,

se discutirán el lunes en ambas

Cámaras los dictámenes mixtos,

suspendiéndose después las sesio-

nes.”

DEL EXTRANJERO

De París.—La Academia francesa

París.—La Academia francesa ha

celebrado su sesión anual, repar-

tiendo premios a la virtud.

Se pronuncian discursos alusi-

vos al acto.

Prensa Asociada

DESDE BARCELONA

Barcelona, 18 (3'30)

Robo en una joyería

En la Plaza Real, un sujeto rom-

pió el cristal de un escaparate de

una joyería, robando varias joyas.

El ladrón fué detenido por un

dependiente de la casa.

La Mancomunidad

Ayer celebró sesión la Junta de

Mancomunidad catalana.

En la sesión se trató de las com-

pensaciones que deben reclamarse

del Estado y de organizar los ser-

vicios de conservación de carre-

teras y caminos vecinales de las

mancomunadas.

El presidente de la Audiencia a

Madrid

Ayer marchó a Madrid el Pre-

sidente de esta Audiencia Territo-

rial.

Se le tributó cariñosa despedi-

do.

Discordias entre obreros

Entre los obreros de Igualada

Precios especiales

PARA NAVIDAD

Moscateles desde 0'70 a 2 pesetas litro
 Jerez „ 1'00 „ 2 „ „
 Vinos rancios „ 1'00 „ 2 „ „
 Vinos Tintos, Claretos,
 y Rancietes, desde 0'15 pesetas litro

-:- EMBOTELLADOS -:-

Moscatel desde 1 peseta a 2 pesetas
 Jerez „ 1 „ „ 5 „ „
 Vinos rancios, desde
 una peseta a 3 pesetas

Despacho del Estomacal y digestivo

Licor marca **VERDAD**

para convencerse de su bondad hay que probarlo después de las comidas

Ron legítimo, Cognacs y Anís FLOR MALLORCA

Despacho-Santo Cristo, 4

Pedro J. Esbarranch

Comerciantes e industriales

La nueva lámpara "NITRA", de medio Watío ha resuelto el problema del alumbrado eléctrico económico.

Todos los Arcos Voltaicos deben substituirse por la nueva lámpara NITRA, la más adoptada por el comercio e industrias, lo cual se comprueba fijándose en los establecimientos. Una lámpara NITRA de 200 bujías consume como una lámpara de filamento metálico de 100 bujías o una de filamento carbón de 25 bujías

Tipos 200, 400, 600, 1.000, 1.500, 2.000 y 3.000 bujías

De venta en todas las Centrales Establecimientos de Electricidad y

A. E. G. Thomson Houston Ibérica (S. A.)

MADRID-BARCELONA-BILBAO-GIJÓN-VALENCIA-SEVILLA-ZARAGOZA

Liga de Propietarios de fincas Urbanas

Habitaciones para alquilar

CALLE O PLAZA	NÚM.	PISO	INFORMES	OBSERVACIONES
Calle (20) ensanche	42	1.º	Brossa, 19 1.º derecha	3 salas, comedor y agua
Málaga C'an Capas	14	1.º	Brossa, 19 1.º derecha	mucha capacidad
Hort d'es Cà	fábrica		Rambla, 22 principal	para molinera de cemento o granos
San Magia		1.º	Brossa, 19, triplicado ent.	a dmsr. huerto, jardín, molino etc. etc.
Pino	1	cochera	Ribera, 11-1.º	cuadra, agua abundante
C. S. Francisco	19	1.º	P. S. Francisco, 1, balneario	mucha capacidad y comodidades
Concepción	32	1.º	Concepción, 11, pral.	mucha capacidad
Vileta (S. Anglada)	bajo y	alto	Juanot Colom, 32-1.º	7 dor. Jardín, 2 cuartos. Almendra.
Ribera		1.º	Ribera, 16, pral.	cisterna, confort, baños
Ribera	17	2.º	Ribera, 16, pral.	cisterna, confort, baños
Call	42	cochera	Call, 17	mucha capacidad y agua
Alfareria		1.º d.º	Alfareria, 42	mucha capacidad, 6 cuartos dormitorios

véase relación general en el do año social: calle de Brossa 19, triplicado, pral. derecha.

EMULSION FORCADA

El más eficaz reconstituyente para niños débiles, anémicos, desgastados, tardos en andar, etc. Garantiza su gran eficacia el Primer Premio con el que la obtuvo en su concurso de Emulsiones el Colegio de Farmacéuticos de Barcelona.

Vapores Correos
Italianos
Montevideo y Buenos Aires

Servicio rápido semanal combinado entre las compañías

Navigazione Generale Italiana,
Lloyd Italiano y La Veloce

Grandes y veloces vapores en los cuales se garantiza todo el confort moderno, con camarotes de preferencia y lujo, excelente trato, servicio tipo Grand Hotel, restaurant y telegrafía Marconi en todos los buques

COCINA A LA ESPAÑOLA

Próximas salidas de Barcelona:

Navigazione Generale Italiana	P. Umberto	17 Diciembre
Lloyd Italiano	Re Vittorio	31 Diciembre
Navigazione Generale Italiana	Duca di Genova	7 Enero
Lloyd Italiano	Reina Elena	14 Enero
Navigazione Generale Italiana	Principe Mafalda	28 Enero
Lloyd Italiano	P. Umberto	11 Febrero

Para más informes:

Para despacho de los pasajes de 1.ª y 2.ª clase a los Sres. Salom y P. Illán.—Plaza de la Libertad, 3.
 Para despacho de pasajes de 3.ª clase y carga a D. Miguel Ordinas.—Plaza de la Libertad núm. 17, Palma de Mallorca.

Depilatorio imperial del Dr. Padró

Quita el pelo o vello con prontitud y sin peligro para el cutis. Por su eficacia e inocencia es preferido.—30 AÑOS DE ÉXITO. Venta en droguerías y perfumerías.—Barcelona, Farmacia Real 1, plaza del Globo.

Casa Grandia

Hospedaje para RR. Sacerdotes y personas de costumbres originadas

Habitaciones claras, ventiladas, mucha limpieza y economía. Se sirve a todas horas. Distancia del Puerto, 2 minutos. Precios, desde 350 pesetas por día. NOTA: A las familias que pasen temporada, precios convencionales. Domicilio: Calle Aray, 6, 2.ª, frente la Bolsa, BARCELONA.

Ganga

Por ausentarse su dueño, se vende por la mitad de su valor una casa-torre recién construida, situada en el suburbio de La Soledad (S'ort d'Escà) calle de Prunes número 32. Razón en la misma, visible de 2 a 4 tarde.

Diurno

Completamente nuevo
Librería de GUASP
Morey, C.

Remeys segus y ben provats

XAROP VERMÍFUGO.—Preparat amb herba mallorquina. Cap altre sen troba més segur per meta es cuchs y per doná bon colós y molta de gana a n'els infants malaltios.

CALLICIDA SUREDA.—Sense moléstia, fa desapareixe es calls, uys de poll y ses demés dureses de's peus.

PASTILLAS SUREDA.—Curan de rel se tossina, mentensa fresca se boca, agradable s'alé evitan al fumadós les molésties dels mals tabacs. Sense pigues, barts, ni cap lletjura, quedan ses senyoretas que se rentan cada día amb AIGO OXIGENADA SUREDA.

Es Bragués més ben perfeccionat y millors instruments de CIRURGIA, se troben a se POTEGARIA den SUREDA y LLITERAS.

De venta al por major.—Farmacia d'es seu preparador • COSTA D'EN BROSSA, NÚM. 9.—PALMA DE MALLORCA

Herpes-Escrófulas-Tuberculosis

con decaimiento de fuerzas o inapetencia
LA SULFURINA JIMENO

Es el purgativo y reconstituyente de esas enfermedades y en general de las humorales e infecciosas.—Para el uso véase el prospecto. Venta en todas las Farmacias.—En Barcelona, Farmacia del Globo, plaza Real, 1.

Línea Pinillos

para Montevideo y Buenos Aires

Próximas salidas del puerto de Barcelona:

PRINCIPE DE ASTURIAS 15 Diciembre

Línea de las Antillas

Para Canarias, Puerto Rico, Mayagüez, Force, Habana, Santiago de Cuba Matanzas y Cienfuegos saldrá de este puerto, el día 6 Dbre. el vapor

Conde Wifredo

Admite carga y pasajeros. NOTA.—La carga previamente comprometida se recibirá en lanchas los días 4 y 5

Línea de los Estados Unidos

Para New York y Habana, saldrá directamente de Barcelona el día 28 de Noviembre el vapor

Barcelona

admitienda carga y pasajeros
Para más informes dirigirse a los Representantes de la Compañía
SEÑORES PLANAS, PIZA y C.ª S. en C.
San Miguel, 29, Palma